

# México y Asia-Pacífico: una alianza estratégica

*Mexico and Asia-Pacific: A Strategic Alliance*

Fernando González Saiffe

Director General para Asia-Pacífico, Secretaría de Relaciones Exteriores

[fgonzalez@sre.gob.mx](mailto:fgonzalez@sre.gob.mx)



## Resumen

En este artículo se analiza la oportunidad para implementar una política exterior efectiva con Asia-Pacífico, asumiendo un papel proactivo, y con el objetivo de diversificar nuestras relaciones económicas. Se estudian los vínculos económicos (comercio e inversión) y de cooperación (científica y tecnológica) con la región con énfasis en las perspectivas a futuro.



## Abstract

This article discusses the opportunity to implement an effective foreign policy with Asia-Pacific, assuming a proactive role, and with the aim of diversifying our economic relations. The economic links (trade and investment) and cooperation (scientific and technological) with the region are studied with emphasis on future prospects.



## Palabras clave

Asia-Pacífico, comercio, inversión, cooperación científica y tecnológica, ANSEA, FIP



## Keywords

Asia-Pacific, trade, investment, scientific and technological cooperation, ANSEA, FIP

# México y Asia-Pacífico: una alianza estratégica

*Fernando González Saiffe*

## **Introducción**

Los mexicanos tenemos pertenencias múltiples; somos parte de América del Norte, una de las regiones comerciales más dinámicas del mundo. Además, en Estados Unidos habita 97% de los mexicanos que residen en el extranjero. Por otra parte, nos identificamos con América Latina por los importantes nexos de idioma y cultura. Asimismo, Europa, además de un elemento histórico, representa uno de nuestros aliados estratégicos en materia comercial y política.

A la vez, somos parte de Asia-Pacífico. Once estados mexicanos dan al Pacífico y esta región cobra cada vez más un papel prioritario y estratégico para México en términos políticos, económicos y de cooperación. Además, la región representa más de la mitad de la población mundial, un tercio del comercio mundial (33.2%) y más de un tercio del producto interno bruto mundial (35.4%) que, para 2040, se estima podría alcanzar 50%.

En este contexto, en este artículo se analiza la oportunidad para implementar una política exterior efectiva con la región de Asia-Pacífico, asumiendo un papel proactivo, y con el objetivo de diversificar nuestras relaciones económicas. En los siguientes apartados se estudiarán los vínculos económicos y de cooperación con la región, con énfasis en las perspectivas a futuro, para poner en marcha una estrategia integral que consolide los vínculos con la región.

## La importancia para México de la región de Asia-Pacífico

Asia-Pacífico se ha convertido en una extensión prioritaria para México por su dinamismo económico y creciente peso político y geoestratégico en el escenario mundial. Además, compartimos posiciones comunes en foros internacionales importantes: el Tratado de Integración Progresista de Asociación Transpacífico (TIPAT), la Organización Mundial del Comercio (OMC), el Grupo de los Veinte (G20), el Foro de Cooperación Económica de Asia Pacífico (APEC), y la ONU.

Por ello, nuestro país ha construido un sólido andamiaje institucional para expandir su presencia en la región. Actualmente tenemos asociaciones estratégicas con Japón y República de Corea, una asociación estratégica integral con China, un vínculo privilegiado con India y pronto uno integral con Viet Nam.

Además, mantenemos un dinámico y fluido diálogo político por medio de 12 embajadas y 4 oficinas consulares. Recientemente abrimos un consulado en Mumbai, India, y esperamos seguir incrementando nuestra presencia en la región.

Estos vínculos tienen una base histórica que abarca más de 400 años de contactos. Esta va desde las primeras rutas comerciales transpacíficas del Galeón de Manila y las migraciones provenientes de China, Japón y Corea en los siglos XIX y XX, seguidas por un largo historial de cooperación cultural, académica, científica y tecnológica, hasta las múltiples coincidencias en el ámbito multilateral.

Hoy, la relación de México con Asia-Pacífico se ha tornado estratégica tanto en el ámbito económico como en lo político. En materia comercial, la región representa más de un tercio de toda la actividad económica mundial. Tres de las economías más grandes del mundo (China, India y Japón) se encuentran en esta parte del mundo. Actualmente, China e India tienen las mayores tasas de crecimiento, además de ser líderes en materia de innovación tecnológica.

Por el papel cada vez más asertivo e influyente, por parte de ambas naciones, al peso tradicional de Japón y “tigres asiáticos” como República de Corea y Singapur, es cada vez más importante conocer y acercarse a la región de Asia-Pacífico. Asimismo, los países de la Asociación de Naciones

del Sudeste Asiático (Indonesia, Malasia, Myanmar, Filipinas, Singapur, Tailandia, Viet Nam, Laos, Brunei Darussalam y Camboya), con una población combinada de aproximadamente 664 millones de personas, y un PIB aproximado de USD 3.3 billones en 2021, representan la tercera economía más grande de Asia y la quinta del mundo después de Estados Unidos, China, Japón y Alemania.

Finalmente, las empresas australianas son importantes inversionistas en materia de infraestructura y energía en México. Por otro lado, con Nueva Zelandia y las Islas del Pacífico sostenemos importantes coincidencias en materia multilateral, en especial en los ámbitos de cambio climático, prevención de desastres naturales y desarme.

Para 2040, la región de Asia-Pacífico representará más de la mitad de la economía mundial, o más del doble de la economía de Estados Unidos. Para 2030, esta albergará a dos tercios de la clase media mundial, habrá sacado a millones de personas de la pobreza.

Su dinamismo económico y crecimiento demográfico están impulsando la demanda en sectores de educación, salud, alimentos, agricultura y pesca, medicinas, recursos naturales y minerales críticos, energía, servicios financieros, manufactura avanzada e infraestructura verde, entre otros. Todos estos ámbitos representan oportunidades en las que México puede impulsar sus relaciones e intercambio económico y de cooperación.

Además, países como China, Japón, República de Corea, India, Singapur y Australia están participando de manera creciente en el mercado mexicano, ya sea aprovechado el fenómeno del *nearshoring* o a través de proyectos de inversión extranjera directa. Con políticas públicas adecuadas, la participación de países asiáticos en el mercado mexicano seguirá fortaleciéndose y representará una fuente relevante de creación de empleos.

En el ámbito político, también se está llevando a cabo un acercamiento ente México y Asia-Pacífico. Tan sólo el último año, el país sostuvo reuniones ministeriales con India, Indonesia, Japón, China, Bangladesh, República de Corea y Viet Nam. Del mismo modo, se celebraron encuentros viceministeriales con China y Japón. Además, en mi calidad de director general para Asia-Pacífico en la Secretaría de Relaciones Exteriores, sostuve reuniones de consultas políticas con Bangladesh, Viet Nam, Australia, Nueva Zelandia, Mongolia, Tailandia e Indonesia.

Nuestro compromiso para fortalecer el diálogo con los países de su región se refleja en el dinamismo de las visitas, en ambos sentidos. En el último año, se efectuaron visitas de alto nivel a Australia, Bangladesh, India, Indonesia, Japón, Nueva Zelandia, Tailandia y Viet Nam, mientras que, en México, recibimos a altos representantes de China, Japón, Tailandia, República de Corea y Viet Nam.

El andamiaje institucional que conecta a México con Asia-Pacífico es sólido y cada vez más amplio. En el ámbito bilateral, se cuenta con una asociación global estratégica con Japón, desde 2005; la Asociación Estratégica Integral con la República Popular China, desde 2013; la Asociación Estratégica para la Prosperidad Mutua con la República de Corea, desde 2005; y una asociación privilegiada con India, desde 2007. A nivel multilateral, somos parte del APEC, desde 1993, y del Foro de Cooperación América Latina y Asia del Este (FEALAC, por sus siglas en inglés) desde 1999.

En materia comercial, tenemos el Acuerdo para el Fortalecimiento de la Asociación Económica México-Japón y somos miembros del TIPAT. Asimismo, mantenemos acuerdos para la promoción y protección recíproca de las inversiones (APPRI) con China, Hong Kong, República de Corea y Singapur.

Asia-Pacífico es el segundo socio comercial de México y seis asiáticos se encuentran entre los diez principales socios comerciales del país: China, República de Corea, Japón, Taiwán, Malasia e India. En contraparte, México es el primer socio comercial en América Latina para Japón, República de Corea, India, Australia y Nueva Zelandia, y el segundo para China.

Así, México ha apostado por desarrollar una estrategia de acercamiento e integración con Asia-Pacífico. Por medio de un diálogo político fluido y permanente, con fuertes lazos en el ámbito de la cooperación, comercio e inversión, el país mantiene relaciones diplomáticas con 36 países de la región a través de 12 embajadas y concurrencias, los consulados de México en China e India, así como la oficina de enlace en Taiwán.

### *El comercio y la inversión como un pilar de los vínculos con Asia-Pacífico*

Los procesos de apertura económica y la importancia creciente del comercio han desempeñado un papel clave en el establecimiento de estructuras de

mercado interconectadas<sup>1</sup> para México, especialmente con la región de Asia-Pacífico. Una de las iniciativas más dinámicas de integración comercial es el Tratado Integral y Progresista de Asociación Transpacífico (TIPAT), que fue firmado el 8 de marzo de 2017 y entró en vigor en 2018 para seis países: Australia, Canadá, Japón, México, Nueva Zelanda y Singapur; en enero de 2020 para Viet Nam; y en septiembre de 2021 para Perú. Posterior a su ratificación en México en 2022,<sup>2</sup> el tratado entró en vigor en Malasia, y en Chile y Brunei en 2023.<sup>3</sup>

El TIPAT ha comenzado a ampliarse más allá de la región de Asia-Pacífico. Por un lado, Reino Unido formalizó su anexión el 15 de julio de 2023.<sup>4</sup> De igual manera, se han recibido solicitudes de adhesión de China,<sup>5</sup> República de Corea,<sup>6</sup> Taiwán<sup>7</sup> y Uruguay.<sup>8</sup>

<sup>1</sup> Alberto Francisco Torres, “El fortalecimiento de la facilitación comercial en México a partir del Tratado Integral y Progresista de Asociación Transpacífico”, en *México y la Cuenca del Pacífico*, vol. 7, núm. 21, septiembre-diciembre de 2018, pp. 145-176, en [https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/581243/ElfortalecimientodelafacilitacioncomercialMexicoapartirTIPAT-588-Texto\\_del\\_art\\_culo-1297-3-10-20190211.pdf](https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/581243/ElfortalecimientodelafacilitacioncomercialMexicoapartirTIPAT-588-Texto_del_art_culo-1297-3-10-20190211.pdf) (fecha de consulta: 17 de octubre de 2023).

<sup>2</sup> Secretaría de Economía, “Acuerdo por el que se da a conocer la entrada en vigor del Tratado Integral y Progresista de Asociación Transpacífico, para Malasia”, *Diario Oficial de la Federación*, 29 de noviembre de 2022, p. 120.

<sup>3</sup> “Comprehensive and Progressive Agreement for Trans Pacific Partnership Agreement (CPTPP)-Australia, Brunei Darussalam, Canada, Chile, Japan, Malaysia, Mexico, New Zealand, Peru, Singapore, and Vietnam”, en SICE. Foreign Trade Information, en [http://www.sice.oas.org/tpd/tpp/tpp\\_e.asp](http://www.sice.oas.org/tpd/tpp/tpp_e.asp) (fecha de consulta: 17 de octubre de 2023).

<sup>4</sup> *Ibid.*, sección “Accession of the United Kingdom”.

<sup>5</sup> Ministry of Commerce, People’s Republic of China, “China Officially Applies to Join the Comprehensive and Progressive Agreement for Trans-Pacific Partnership (CPTPP)”, 18 de septiembre de 2021, en <http://english.mofcom.gov.cn/article/newsrelease/significant-news/202109/20210903201113.shtml> (fecha de consulta: 16 de octubre de 2023).

<sup>6</sup> Christian Davies and Song Jung-a, “South Korea Applies to Join CPTPP in Wake of China’s Bid”, *Financial Times*, 13 de diciembre de 2021, en <https://www.ft.com/content/3b-b1ee0e-ae04-4836-88bb-fa5c859992ed> (fecha de consulta: 16 de octubre de 2023).

<sup>7</sup> “Taiwan Applies to Join Pacific Trade Pact Week after”, en Reuters, 22 de septiembre de 2021, en <https://www.reuters.com/world/asia-pacific/taiwan-applies-join-pacific-trade-pact-cptpp-official-news-agency-2021-09-22/> (fecha de consulta: 16 de octubre de 2023).

<sup>8</sup> Ministerio de Relaciones Exteriores, “Uruguay presentó solicitud de ingreso al CPTPP”, 30 de noviembre de 2022, en [http://www.sice.oas.org/tpd/tpp/Negotiations/Comunicado%20de%20prensa%20Uruguay%20153-22\\_s.pdf](http://www.sice.oas.org/tpd/tpp/Negotiations/Comunicado%20de%20prensa%20Uruguay%20153-22_s.pdf) (fecha de consulta: 16 de octubre de 2023).

Gracias al TIPAT, México registró un incremento de 24% en su actividad comercial con los miembros. El país transitó de los USD 71 359 millones en 2018 a USD 88 531 millones en 2022.<sup>9</sup>

Por otra parte, México ha fortalecido su alcance comercial con la región mediante la figura de Estado asociado de la Alianza del Pacífico. Bajo este esquema, en enero de 2022 se formalizó un tratado de libre comercio de la Alianza del Pacífico con Singapur, Australia, Canadá, Nueva Zelanda y República de Corea, que son los siguientes candidatos para integrarse a la Alianza. Se espera que con la extensión del grupo se logre una mayor diversificación en los mercados, en los productos y en las cadenas productivas.<sup>10</sup>

Actualmente, ocho de los primeros quince socios comerciales de México son de Asia-Pacífico (China es el 2.º, Corea el 3.º, Japón el 6.º, Taiwán el 8.º, Malasia el 9.º, India el 10.º, Vietnam el 12.º y Tailandia el 14.º). El flujo comercial entre México y países de la región creció más de 17% entre 2021 y 2022.

**Cuadro 1. México: principales socios comerciales 2022 (millones de USD)**

#	País	Exportaciones	Importaciones	Comercio total	Saldo	Variación 2021
1	Estados Unidos	472 702	265 027	737 729	207 675	19.03%
2	China	10 918	118 697	129 615	-107 779	17.53%
3	República de Corea	7497	22 489	29 986	-14 992	16.37%
4	Canadá	15614	13 195	28 809	2419	18.58%
5	Alemania	8340	18 455	26 795	-10 115	8.16%
6	Japón	4703	18 297	23 000	-13 594	8.22%

<sup>9</sup> Roberto Morales, “El TIPAT entra en vigor para sus 11 integrantes”, *El Economista*, 27 de agosto de 2023, en <https://www.economista.com.mx/empresas/El-TIPAT-entra-en-vigor-para-sus-11-integrantes-20230827-0056.html> (fecha de consulta: 16 de octubre de 2023).

<sup>10</sup> “Los países candidatos a Estado Asociado representan grandes oportunidades para La Alianza del Pacífico”, en Alianza de Pacífico, 28 de febrero de 2018, en <https://alianza-pacifico.net/los-paises-candidatos-a-estado-asociado-representan-grandes-oportunidades-para-la-alianza-del-pacifico/> (fecha de consulta: 16 de octubre de 2023).

7	Brasil	4540	12 148	16 688	-7608	33.90%
8	Taiwán	524	14 976	15 500	-14 452	25.37%
9	Malasia	304	14 583	14 887	-14 279	17.04%
10	India	3861	7541	11 402	-3680	12.83%
11	España	5489	5649	11 138	-160	17.51%
12	Viet Nam	303	10353	10 656	-10 050	21.40%
13	Italia	899	7785	8684	-6886	21.90%
14	Tailandia	339	7992	8331	-7653	21.41%
15	Países Bajos	2235	3928	6163	-1693	23.60%

Fuente: Elaboración propia con información del Banco de México.

### *Oportunidades emergentes en Asia-Pacífico*

Como puede observarse, las relaciones económicas de México con Asia-Pacífico encuentran en China, República de Corea y Japón a nuestros principales socios comerciales. Empero, otras naciones de la zona ofrecen oportunidades emergentes que deben aprovecharse; el comercio bilateral con India, Viet Nam y Tailandia ha mostrado una marcada tendencia al alza, lo que hace prever que seguirán escalando escaños.

India representa otro atractivo para la diversificación. De acuerdo con las proyecciones de crecimiento económico del Fondo Monetario Internacional (FMI), el país crecerá 6.3% en 2023.<sup>11</sup> Además, este representa un mercado de alrededor de 1428 millones de personas (el más grande del mundo).<sup>12</sup>

En lo que respecta a otro país del subcontinente indio, en los últimos años Bangladesh ha experimentado un rápido ritmo de integración mundial. Al estar situado a lo largo de la Bahía de Bengala, el país tiene acceso a varias rutas comerciales marítimas con importantes economías cercanas,

<sup>11</sup> "Abordar las divergencias mundiales", en FMI, octubre de 2023, sección "Tabla de proyecciones", en <https://www.imf.org/es/Publications/WEO/Issues/2023/10/10/world-economic-outlook-october-2023#Projections> (fecha de consulta: 18 de octubre de 2023).

<sup>12</sup> "Población mundial. India", en Fondo de Población de las Naciones Unidas, en <https://www.unfpa.org/es/data/world-population/IN> (fecha de consulta: 18 de octubre de 2023).

como India y China, además de contar con un mercado potencial para nuestros productos halal de casi 170 millones de personas.

Indonesia lo es de igual manera. El país está habitado por casi 280 millones de personas. No obstante, México es el único país de la Alianza del Pacífico que no tiene un tratado de libre comercio con esa nación, y eso es una asignatura pendiente. Por su parte, países como Australia y Nueva Zelanda cuentan con mercados atractivos para la importación de nuestros productos alimenticios procesados, así como para bebidas como la cerveza, el tequila, el mezcal y el café.

## La cooperación científica y tecnológica como vía de acercamiento innovador entre Asia y México

### *Materia aeroespacial*

En la actualidad, el valor de la producción mundial del sector aeroespacial se calcula en aproximadamente USD 582 000 millones. América del Norte ocupa el mayor porcentaje de participación en el mismo, con 51.1%, seguido por Europa con 31.02% y Asia-Pacífico con 13.93%. Estas tres regiones concentran 96.05% de la producción mundial.<sup>13</sup>

En referencia a la exploración espacial,<sup>14</sup> México puede seguir enriqueciéndose mediante la suscripción de acuerdos de colaboración con países que han acumulado experiencia en las áreas de agricultura, meteorología, protección del medio ambiente y antidesastres. México ya tiene un papel relevante en materia de atracción de proyectos aeroespaciales, lo que puede

---

<sup>13</sup> Laura Ochoa Díaz, “La industria aeroespacial en México”, en SPCPro, 20 de septiembre de 2022 en <https://spcpro.com/2022/09/la-industria-aeroespacial-en-mexico/> (fecha de consulta: 17 de octubre de 2023).

<sup>14</sup> José Ramón Rivera Parga, “La exploración espacial: una oportunidad para incrementar el Poder Nacional del Estado Mexicano”, en *Revista del Centro de Estudios Superiores Navales*, vol. 38, núm. 4, octubre-diciembre de 2017, pp. 33-62, en [https://www.semar.gob.mx/redes/Articulo\\_Rivera\\_Parga.pdf](https://www.semar.gob.mx/redes/Articulo_Rivera_Parga.pdf) (fecha de consulta: 16 de octubre de 2023)

derivar en un gran imán de inversión extranjera y el aumento de operaciones de manufactura y servicios de mantenimiento.

En este tenor, la cooperación y la inversión de los países asiáticos en México han fortalecido las capacidades nacionales aeroespaciales. Por ejemplo, en julio de 2022, el Instituto Politécnico Nacional (IPN) y el Instituto de Investigación Aeroespacial de Corea (KARI) firmaron un memorándum de entendimiento con el propósito de fortalecer la cooperación en materia aeroespacial entre México y República de Corea. Dicho acuerdo impulsa la cooperación académica en temas aeroespaciales, a partir de estancias de estudiantes de posgrado, intercambios de investigación y colaboración bilateral en investigaciones. Asimismo, Marcelo Ebrard, el entonces canciller de México, y el presidente del KARI, Lee Sang-Ryool, alcanzaron un acuerdo para el intercambio de experiencias y mejores prácticas para la institucionalización de la Agencia Latinoamericana y Caribeña del Espacio (ALCE). México será la sede de ésta y la Agencia tiene el potencial de fungir como un instrumento de cooperación regional al coordinar actividades de exploración, investigación, tecnología especial y sus aplicaciones derivadas, con especial énfasis en la protección y seguridad, en pro de la población latinoamericana y caribeña.

Otra de las aristas de la cooperación aeroespacial es la que contribuye a la seguridad alimentaria en beneficio de la población. En este ámbito, destaca un acuerdo de colaboración entre la Agencia Espacial Mexicana (AEM) con la Indian Space Research Organisation (ISRO), cuyo principal objetivo consiste en dar apoyo satelital a la agricultura y al monitoreo de sequías (proceso al que se denomina “agricultura de precisión”).

En consonancia con las acciones e instrumentos mencionados, trasciende que, en agosto de este año, la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), a través de la AEM, participó como invitado de honor en la inauguración del ASPACE Hong Kong Satellite Manufacturing Centre. Actualmente, el centro se consolida como el centro de fabricación de satélites más avanzados de Asia.<sup>15</sup>

<sup>15</sup> AEM, “Asistió SICT a inauguración del Centro de Fabricación de Satélites más avanzado de Asia”, en AEM, 2 de agosto de 2023, en <https://www.gob.mx/aem/es/articulos/asistio-sict-a-inauguracion-del-centro-de-fabricacion-de-satelites-mas-avanzado-de-asia-341251> (fecha de consulta: 17 de octubre de 2023).

## *Sector farmacéutico, salud e innovación tecnológica*

En materia del fortalecimiento de su sistema de salud, México ha encontrado en India y China a dos importantes aliados en la consecución de objetivos para la provisión de medicamentos y la ampliación de tratamientos. En virtud de que 60% de los medicamentos genéricos son producidos en India y que el Serum Institute of India produce más de 30% del total de las vacunas elaboradas a nivel mundial, este país es una potencia mundial en investigación, desarrollo y fabricación de vacunas y medicamentos.<sup>16</sup>

Durante la pandemia de covid-19, ante la escasez global de vacunas, India proveyó a México de 2.1 millones de dosis de inmunizaciones de la vacuna AstraZeneca. Paralelamente, se firmó el Memorando de Entendimiento entre la empresa india INMUNOACT, el IPN y el Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición “Salvador Zubirán” (INCMNSZ), encaminado a que estas instituciones desarrollaran tecnología de última generación para el tratamiento contra el cáncer.

Por lo que respecta a la cooperación entre México y China, también en el contexto de la pandemia de covid-19, ambos países fortalecieron su colaboración a nivel bilateral, regional y multilateral. Con apoyo de China, México adquirió insumos médicos para el sector salud, así como vacunas Cansino y Sinovac para apoyar la campaña nacional de vacunación. De igual forma, destacaron las donaciones realizadas por diferentes autoridades y sectores de la sociedad china, así como el intercambio de experiencias en materia de combate a la pandemia.

## *Semiconductores*

Como componentes fundamentales de la tecnología moderna, los semiconductores tienen un papel esencial en numerosas aplicaciones. La elec-

<sup>16</sup> Redacción El Economista, “SRE y sector salud colaboran para transferir tecnología india para tratar el cáncer”, *El Economista*, 9 de noviembre de 2022, en <https://www.economista.com.mx/internacionales/SRE-y-sector-salud-colaboran-para-transferir-tecnologia-india-para-tratar-el-cancer-20221108-0139.html> (fecha de consulta: 17 de octubre de 2023).

trónica, las tecnologías de la información, el internet, el transporte y las energías renovables resaltan entre éstas.

El continente asiático es el epicentro de la fabricación y el desarrollo de semiconductores y de chips electrónicos a nivel mundial. En la actualidad, los cuatro principales proveedores de semiconductores de nuestro país se localizan en Asia. Malasia y China se posicionan como los primeros proveedores de semiconductores a nuestro país en 2022, seguidos por Viet Nam y Taiwán.<sup>17</sup>

Los beneficios que nuestro país puede obtener si busca ampliar su participación en las cadenas de suministro de la pujante industria de semiconductores con estos países son prometedores. Esto podría traducirse en la creación de empleos y abonaría al aumento de la competitividad económica e innovación tecnológica.

## Cooperación regional

La relación de México con Asia-Pacífico presenta un futuro prometedor en el ámbito regional por medio de dos mecanismos de suma relevancia: la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ANSEA) y el Foro de Islas del Pacífico (PIF, por sus siglas en inglés). En este apartado se exploran los antecedentes, la evolución, las oportunidades y desafíos que México enfrenta en su búsqueda por profundizar sus relaciones a través de ambos mecanismos.

### *La relación de México con la ANSEA*

La ANSEA es un ejemplo de cooperación regional que ha demostrado ser exitoso y relevante en una región caracterizada por la variedad de su membresía. Fundada el 8 de agosto de 1967 en Bangkok, Tailandia, por cinco países del sudeste asiático (Indonesia, Malasia, Filipinas, Singapur y Tailandia),

<sup>17</sup> Roberto Morales, “Malasia y China lideraron exportaciones de chips a México”, *El Economista*, 4 de septiembre de 2023, en <https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Malasia-y-China-lideraron-exportaciones-de-chips-a-Mexico-20230904-0136.html> (fecha de consulta: 18 de octubre de 2023).

la ANSEA se estableció con el propósito de promover la cooperación regional y la estabilidad en una región históricamente afectada por tensiones y conflictos. Con 225 millones de personas y una clase media creciente, es la tercera región con mayor población mundial.<sup>18</sup>

Cabe mencionar que sus 10 Estados miembros, en conjunto, representan la cuarta región exportadora del mundo<sup>19</sup> y son los principales proveedores de la cadena de suministros de valor global. La ANSEA está vinculada directamente a industrias estratégicas mexicanas como la manufacturera, la automotriz, la aeroespacial, las telecomunicaciones y los eléctricos-electrónicos.

La relevancia de la ANSEA cobra mayor importancia con la entrada en vigor (el 1 de enero de 2022) de la Asociación Económica Integral y Regional (RCEP, por sus siglas en inglés), conformada por los miembros de la ANSEA, más China, Japón, República de Corea, Australia y Nueva Zelandia. El RCEP es el tratado de libre comercio más grande en el mundo al representar la tercera parte del PIB mundial, 28% del comercio mundial y 30% de la población mundial (cerca de 2300 millones de personas).<sup>20</sup>

Asimismo, la diversidad de sus miembros es un aspecto fundamental de la ANSEA, lo que la convierte en un crisol de sistemas políticos, económicos y culturales. A lo largo de los años, la asociación ha experimentado un importante crecimiento de su membresía, con la incorporación de Brunei Darussalam (1984), Viet Nam (1995), Laos y Myanmar (1997), Camboya (1999) y la posterior inclusión de Timor-Leste como observador en 2002. En 2023, Timor-Leste adoptó una hoja de ruta para alcanzar la membresía plena.

<sup>18</sup> “Interesting Facts of the ASEAN Region in Numbers”, en ASEAN Indonesia 2023, 8 de agosto de 2023, en <https://asean2023.id/en/news/interesting-facts-of-the-asean-region-in-numbers> (fecha de consulta: 19 de octubre de 2023).

<sup>19</sup> Amelia U. Santos-Paulino, *The Asian Economic Integration Cooperation Agreement: Lessons for Economic and Social Development*, Nueva York, UNCTAD (UNCTAD Research Paper, 3), agosto de 2017, p. 7, en [https://unctad.org/system/files/official-document/ser-rp-2017d3\\_en.pdf](https://unctad.org/system/files/official-document/ser-rp-2017d3_en.pdf) (fecha de consulta: 19 de octubre de 2023).

<sup>20</sup> Jorge O. Armijo de la Garza, *La RCEP y su impacto como parte de una nueva estrategia de China*, México, Centro de Estudios Internacionales “Gilberto Bosques”-Senado de la República, diciembre de 2020, en <https://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/analisisinvestigacion/contexto/rcep-china> (fecha de consulta: 19 de octubre de 2023).

Asimismo, la ANSEA ha establecido relaciones con países observadores y socios de diálogo sectorial. Entre estos destacan China, Japón, República de Corea, Estados Unidos, Rusia, Unión Europea, Canadá, Nueva Zelandia, Australia, India, entre otros.

La adhesión de México al Tratado de Amistad y Cooperación (TAC) de la ANSEA podría tener beneficios significativos.<sup>21</sup> Este tratado, que encarna principios de coexistencia pacífica y cooperación amistosa entre los Estados del sudeste asiático, es jurídicamente vinculante y puede abrir oportunidades para una mayor cooperación en áreas como comercio, seguridad y desarrollo económico.

La adhesión de Brasil al TAC, en 2011,<sup>22</sup> demuestra la apertura de la ANSEA a países de América Latina, y México podría seguir su ejemplo para fortalecer sus lazos con la región. La cooperación entre la ANSEA y la Alianza del Pacífico, que incluye a Chile, Colombia, México y Perú, también ofrece un camino para fomentar relaciones más sólidas y benéficas para ambas partes.<sup>23</sup>

<sup>21</sup> En septiembre de 2023 se dio la firma de los instrumentos de adhesión al Tratado de Amistad y Cooperación en el Sudeste Asiático (TAC) por la República de Panamá, la República de Serbia y el Estado de Kuwait, en el margen de la 43ª Cumbre de la ANSEA en Yakarta. La adhesión elevó el número de partes contratantes a 54, situación que refleja la importancia y relevancia del TAC en los contextos regionales y globales actuales. ASEAN, “Panama, Serbia, Kuwait Sign Treaty of Amity and Cooperation in Southeast Asia”, 4 de septiembre de 2023, en <https://asean.org/panama-serbia-kuwait-sign-treaty-of-amity-and-cooperation-in-southeast-asia/> (fecha de consulta: 13 de octubre de 2023).

<sup>22</sup> Brasil fue el primer país latinoamericano en adherirse al TAC, el 16 de noviembre de 2011, al margen de la XIX Cumbre de la ANSEA. Recientemente, Brasil obtuvo el estatus de socio de diálogo sectorial de la ANSEA en la 55ª Reunión ministerial de la ANSEA el 3 de agosto de 2022 en Phnom Penh, Camboya. ANSEA, “Overview: ASEAN-Brazil Sectorial Dialogue Relations”, enero de 2024, en <https://asean.org/wp-content/uploads/2024/01/Overview-of-ASEAN-Brazil-Sectorial-Dialogue-Relations-as-of-January-2024.pdf> (fecha de consulta: 7 de febrero de 2024).

<sup>23</sup> En 2019, las partes acordaron iniciar la negociación de un nuevo Plan con proyección a 3 o 5 años y en noviembre 2021, se adoptó el Plan de Trabajo 2021-2025. Actualmente existe el interés de las partes por desarrollar proyectos de cooperación en materia de género, intercambios estudiantiles, economía digital, residuos plásticos así como en exhibiciones culturales. Actualmente, Colombia está haciendo las gestiones necesarias para organizar el próximo encuentro entre representantes.

## México y el Foro de Islas del Pacífico

El PIF es una de las organizaciones políticas y económicas más importantes en el Pacífico Sur. Este foro se destaca por su particular composición de miembros, que incluye países insulares y archipiélagos, a menudo vulnerables ante los efectos negativos del cambio climático y con historias coloniales compartidas en gran medida. La historia del PIF y su relevancia en la actualidad se convierten en puntos centrales al considerar el fortalecimiento de México con esta región.

El PIF se estableció con el propósito de fomentar la cooperación entre gobiernos, la colaboración con organismos internacionales y la representación de los intereses de sus miembros a través de reuniones anuales. Actualmente, el PIF está compuesto por 18 miembros: Australia, Fiji, Islas Cook, Islas Marshall, Islas Salomón, Kiribati, Micronesia, Nauru, Nueva Caledonia, Nueva Zelandia, Niue, Palau, Papua Nueva Guinea, Polinesia Francesa, Samoa, Tonga, Tuvalu y Vanuatu.

México, como nación del Pacífico, se encuentra ante la oportunidad de establecer relaciones más estrechas con los países del PIF. La diversidad geográfica de nuestro país le otorga una comprensión única de los retos y oportunidades que enfrentan las naciones insulares en el Pacífico. Además, la región ha recuperado su importancia geoestratégica, frente al aumento de la presencia de China<sup>24</sup> y de Estados Unidos en la zona.

El PIF ha abierto sus puertas a países observadores que deseen colaborar con la región. El mecanismo de Socios de Diálogo del Foro (formalmente conocido como mecanismo de Diálogo Post Foro) fue establecido por los líderes del mismo, en 1989, para invitar a países seleccionados fuera del “Pacífico Azul” que tienen cooperación, compromiso e intereses significativos con la región, con el fin de generar comprensión, apoyo y acción sobre la visión y las prioridades de la zona.

<sup>24</sup> Tras condenar el Pacto de Seguridad Trilateral Australia-Estados Unidos-Reino Unido (AUKUS) por considerar que “impulsará una carrera armamentista”, China firmó en abril de 2022 un acuerdo en materia de seguridad con las Islas Salomón. Macarena Vidal Lly, “China acusa a EE UU, Reino Unido y Australia de fomentar una ‘carrera armamentística’ con su pacto de defensa”, *El País*, 16 de septiembre de 2021, en <https://elpais.com/internacional/2021-09-16/china-acusa-a-ee-uu-reino-unido-y-australia-de-fomentar-una-carrera-de-armas-con-su-pacto-de-defensa.html> (fecha de consulta: 17 de octubre de 2023).

En principio, fueron cinco socios de diálogo fundadores. Desde entonces, las cifras han ido creciendo progresivamente y actualmente hay 21 socios: Canadá (1989), Japón (1989), Reino Unido (1989), Estados Unidos (1989), Francia (1989), República Popular China (1990), Unión Europea (1991), República de Corea (1995), Malasia (1997), Filipinas (2000), Indonesia (2001), India (2003), Tailandia (2005), Italia (2007), Cuba (2012), España (2014), Alemania (2016), Türkiye (2016), Noruega (2021), Singapur (2021) y Chile (2021).

México ya tiene relaciones diplomáticas con 15 de los 18 miembros, así que la adhesión de México al PIF como socio de diálogo se percibe como una oportunidad para fortalecer sus lazos con esta región y colaborar en cuestiones de importancia mutua. Los criterios del PIF para los socios de diálogo incluyen el compromiso con la visión y las prioridades del PIF, conexiones históricas con la región y un compromiso a largo plazo, así como el apoyo al desarrollo sostenible y la cooperación en cuestiones internacionales.

## Conclusión

La relación de México con la región de Asia-Pacífico es integral y comprende diferentes dimensiones. Primero, tenemos una riqueza histórica que se extiende a lo largo de más de 400 años, incluyendo migraciones y rutas comerciales. Esto subraya la profundidad de la conexión entre ambas regiones.

En segundo lugar, la región tiene una importancia estratégica para nuestro país, tanto desde una dimensión comercial como geopolítica. Esta representa una parte significativa de la población, el comercio y el PIB mundiales, además de liderar en crecimiento económico e innovación tecnológica.

México debe aprovechar la relación con países de Asia-Pacífico, que incluyen a nuestros principales socios comerciales como China, República de Corea, Japón, India, Malasia, Taiwán y Viet Nam, Australia e Indonesia. Estos países ofrecen un potencial significativo como mercados para el crecimiento de las relaciones comerciales y la colaboración científica y tecnológica en áreas como la aeroespacial, la industria farmacéutica y de la salud, y de semiconductores.

Además, la participación de México en la ANSEA y el PIF ofrecen un terreno fértil para la colaboración interregional. Ambos mecanismos regionales ampliarán la cooperación en áreas como cambio climático, desarrollo, paz y estabilidad, entre otros.

En la encrucijada de oportunidades y desafíos que presenta el siglo XXI, México tiene así la posibilidad de acercarse a Asia-Pacífico, cimentar alianzas estratégicas que trasciendan las fronteras geográficas y aprovechar su posición estratégica para convertirse en un puente entre América Latina y Asia. La colaboración en sectores emergentes como la tecnología y la sostenibilidad se presentan como el camino hacia el futuro.

México puede aprender y compartir conocimientos con las naciones del Asia-Pacífico, generando sinergias que impulsen el desarrollo mutuo. Este intercambio bidireccional de conocimientos no sólo fortalecerá la posición de nuestro país en el escenario mundial, sino que también abrirá las puertas a nuevas formas de cooperación.